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Часто спра-
шивают: обя-
зательно ли 
м и р я н и н у 
знать порядок 
и тексты бого-
служения, или 
достаточно мо-
литься своими 
словами? Мо-
литься можно 
п о - р а з н ом у . 
Всегда возмож-
но обратиться 
к Богу своими 
словами. Но 
если мы будем 
молиться толь-
ко так, наши 

отношения с Богом рискуют выродиться до 
уровня простых прошений: Господи, дай то, 
дай другое, дай третье…
Богослужение – это целая культура, и куль-

тура очень богатая. Культура богословская, 
поэтическая, музыкальная. Богослужебное 
пространство – особый мир, который напол-
няет нас многовековым опытом церковной 
жизни. 
Неслучайно в Церкви существует два глав-

ных авторитета: Священное Писание и Свя-
щенное Предание. Предание – это опыт 
жизни в Церкви, жизни во Святом Духе. И 
этот опыт люди осуществляли в процессе 
богослужебной жизни. Нам было бы край-
не неразумно отказываться от этой богатой 
духовной культуры и ограничиваться только 
простыми прошениями «своими словами».
Нужно стараться изучить богослужебную 

культуру своей Церкви. Изучить и понять, 
чтобы полюбить и вместить в себя это духов-
ное богатство. При этом у нас всегда остается 
и возможность обратиться к Богу, минуя бо-
гослужебные тексты, минуя слова церковных 
молитв.

Для отличников – 
«Литургика» 
архиепископа Аверкия 
(Таушева)
Фактически, это учебник 

для духовных школ, как учеб-
ник книга и написана: про-
сто, последовательно, без 
пространных отступлений и 
попыток «обаять» читателя. 
Наставник излагает, и дело 
ученика – следить за изложе-
нием. Если читатель ждет от 
книги развлечения, здесь ему 
будет скучновато и сложнова-
то. Но если читатель мотиви-
рован узнать и понять нечто 
новое, системный труд архи-
епископа Аверкия будет ему 
интересен. 

Для ознакомления – 
«Как устроено 
богослужение Церкви» 
Марии Красовицкой

Это тоже по сути учебник, 
но, скажем так, с большим 
миссионерским уклоном, бо-
лее краткий и ориентирован-
ный на неподготовленного 
читателя. 

Для вдохновения – 
«Евхаристия: 
Таинство Царства» 
протоиерея Александра 
Шмемана
Этот труд стал «лебеди-

ной песней» отца Алек-
сандра, он дорабатывал 
его буквально на смерт-
ном одре. Здесь задачей 
автора было не последо-
вательно изложить азы, 
а попытаться выразить 
саму суть главного цер-
ковного Таинства – Ев-
харистии. И, соответ-
ственно, суть главного 
церковного богослуже-
ния, за которым соверша-
ется это Таинство, – Ли-
тургии.

Для понимания – «О 
богослужении Право-
славной Церкви» митро-
полита Вениамина (Фед-
ченкова) 
Владыка Вениамин тоже 

сосредоточен на сути и смыс-
ле богослужения, изъясняя 
его форму лишь постольку, 
поскольку она приобщает к 
этой сути. Но пишет он более 
системно и, если можно так 
выразиться, менее нервно, 
чем протоиерей Александр 
Шмеман. Труды митрополита 
Вениамина широко доступны 
онлайн. 

Для детей, подростков и 
всех, кому сложно читать 

учебники –  «Литургия» 
Анны Сапрыкиной
Это прекрасное красочное 

и краткое издание кандида-
та педагогических наук и по 
совместительству многодет-
ной мамы. Информация дана 
просто, емко, с учетом всех 
подводных камней, которые 
возникают в сознании незна-
комого с богослужением че-
ловека. 

Для тех, кто хочет знать 
больше – «Церковный 
этикет» митрополита 
Рязанского 
и Михайловского Марка

Объемный труд владыки 
Марка посвящен практически 
всем сторонам жизни челове-
ка в Церкви, и последование 
богослужений – лишь одна из 
этих сторон. Книга построе-
на на переводе сложных для 
постороннего уха церковных 
названий и доступном объ-
яснении самых азов, вплоть 
до символики облачений 
священника и вопросов, ког-
да можно сидеть в храме. 

Елена ФЕТИСОВА

Книжная полка
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Зачем изучать 
церковные 
службы

Слово архипастыря

Митрополит 
Рязанский 
и Михайловский Марк

Книги, которые научат
понимать богослужение
Книг и статей о православном богослужении сегодня изда-

но немало. Начинать свое знакомство с богослужением лучше 
всего с Божественной литургии: это главная служба Церкви. 
Кроме того, именно на ней верующие присутствуют чаще 
всего, её тексты первыми запоминаются. Здесь представле-
на лишь небольшая часть литературы о богослужении – на 
разный вкус и потребности.
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– Пап, как же лицемер-
но получается: так мно-
го у нас стали говорить 
про любовь к своей стране, 
флаги поднимают по поне-
дельникам… И сколько при 
этом у нас несправедливо-
сти! Одна бабушкина пен-
сия чего стоит! Как на неё 
вообще можно прожить? 
А ведь она большую часть 
жизни проработала на 
вредном производстве. В 
развитых странах, напри-
мер, пенсионеры вообще-
то гораздо лучше живут…
Старший ребёнок пришёл 

из школы взволнованным. 
Видимо, состоялся среди 
подростков-восьмикласс-
ников эмоциональный спор, 
в котором доводы оппонен-
тов пошатнули, а то и во-
все перевесили её патрио-
тические аргументы.

И ведь удивительно, 
что вообще такие 
споры ещё ведут-

ся. Сколько десятилетий 
за наши же  бюджетные 
деньги работает огромная 
информационная фабрика 
грёз, красочно повеству-
ющая о том, как хорошо и 
привольно живётся «ТАМ». 
И как всё отвратно и омер-
зительно здесь – в «рашке». 
Да и вообще, «неважно, где 
ты родился»… Это же, мол, 
простая и порой досадная 
случайность. Всегда мож-
но подучить иностранный 
язык и «свалить».
Внутренний мир ребёнка, 

выросшего без телевизора, 
на правильных фильмах 
и интересных лекциях по 
истории России, периоди-
чески прослушиваемых во 
время поездок на автомо-
биле, дрогнул под крепким 
напором популярных и до-
вольно примитивных про-
пагандистских идей.
Что мы можем сказать 

тебе и твоим ровесникам, 
чадо? Мои доводы доволь-
но просты. И мне странно, 
что родители многих со-
временных школьников не 

знают их. Или знают, но 
почему-то не разговарива-
ют об этом с ними дома.
Да, у нас очень много 

бардака, а порой и дей-
ствительно вопиющей не-
справедливости. Очень 
печально за наиболее со-
циально уязвимое пожилое 
поколение. Раздражает то, 
насколько сильно просела 
вся гуманитарная сфера: 
учителя и врачи работают 
за копейки, квартплата ра-
стёт каждый год и норовит 
откусить от зарплаты всё 
больше. И много чего ещё. 
Перечислять и рассуждать 
об этом любой взрослый 
может часами и во многом 
он будет объективен.
Но важно понимать не-

сколько важных моментов.  

Во-первых, синяя 
птица неувядающе-
го счастья нигде не 

живёт. И никогда не жила. 
Где, в каком веке и каком 
государстве всё было иде-
ально и ни один гражданин 
не был бы раздосадован на 
коррумпированное и не-
компетентное правитель-
ство, высокие цены и на-
логи, низкую заработную 
плату и попрание элемен-
тарных прав и свобод?
Правильно, нигде. Глян-

цевые фотографии и бу-
клетики турагентств, пове-
ствующие о райской жизни 
«на островах» дают, мягко 
говоря, неполную карти-
ну. Стоит выйти чуть даль-
ше территории  отеля и 
ты увидишь совсем другой 
– не «глянцевый» – мир 

практически в любой стра-
не. Мне довелось однажды 
прокатиться по Риму на 
электричке из аэропорта: 
так вот, невероятно забав-
но было наблюдать знако-
мые «русские» трущобы, 
мусор и гаражи, изгажен-
ные граффити. Но путеше-
ственники конечно же лю-
бят Рим не за это. И родную 
Рязань я тоже люблю не за 
«римские» гаражи.
Во-вторых, нам действи-

тельно есть, чем гордиться. 
Например, у нас сейчас 

практически беспрецедент-
ная поддержка семей с деть-
ми. Мало найдётся разви-
тых стран, где так же даётся 
материнский капитал не-
сколько раз подряд, выпла-
чиваются очень хорошие 
детские пособия. О таких 
условиях, в которых, родив 
второго ребёнка, можно ку-
пить в ипотеку «однушку» 
или даже «двушку», твои 
дедушка с бабушкой даже 
мечтать не могли.
У нас практически са-

мая развитая в мире атом-
ная отрасль. Есть атомные 
электростанции, способные 
работать на отработанном 
топливе. Самый большой и 
современный атомный ле-
докольный флот. Вообще 
по объёмам судостроения 
мы вторая (после Южной 
Кореи) страна в мире. Кос-
мическая, авиационная, 
оборонная отрасль – на 
вполне конкурентоспособ-
ной высоте. 
В медицине мы наравне, 

или даже несколько опе-
режаем многие страны по 

таким важным направле-
ниям, как нейрохирургия, 
кардиохирургия, сосудистая 
хирургия, офтальмохирур-
гия, лечение некоторых ви-
дов онкологии, эндопроте-
зирование. Да, много где и 
отстаем – не без этого. 
Но вспомни, как пару лет 

назад папиной крёстной, 
простой сельской доярке, 
заменили оба коленных 
сустава в Москве по квоте, 
то есть бесплатно. Ещё и 
рассердились на неё врачи, 
когда эта добрая изрядно 
удивленная женщина спра-
шивала, как можно их «от-
благодарить». К слову, одна 
такая операция стоит для 
госбюджета сотни тысяч 
рублей. Возможно ли такое 
в США или большинстве 
европейских стран, если не 
оплачена дорогущая стра-
ховка? Вряд ли.
И это я ещё не говорю про 

те величайшие и непре-
взойдённые достижения в 
культуре, о которых можно 
затеять отдельный очень 
длинный и содержатель-
ный разговор.
Так что не всё так плохо.

Ну и, наконец, самое 
главное, что нужно 
понимать нам всем, 

не только детям: если ты 
не любишь свою Родину, 
если на фоне «развитых» 
стран она тебе кажется, как 
в известной песне Шевчука, 
«уродиной», то ты в луч-
шем случае личность с уз-
ким кругозором и опытом. 
Человек, который вырос, 
но не сумел повзрослеть. А 

в худшем – психологически 
неполноценный духовный 
инвалид.
Поясню этот довольно 

грубый тезис. Если ты не 
любишь и не принима-
ешь свою страну (конечно 
же здесь не стоит понятие 
«страна» отождествлять 
с понятием «правитель-
ство»), сравнивая её со 
своими полумифическими 
представлениями о «рае за 
бугром», то ты не любишь 
и не принимаешь самого 
себя, так как ты плоть от 
плоти этой страны.
Это как с родителями: 

пусть они могут быть и не-
совершенными людьми, 
но, за редким исключени-
ем, они старались дать тебе 
дорогу в жизнь. Если ты их 
сравниваешь исключитель-
но не в лучшую сторону с 
героями из зарубежного 
телесериала, то ты неблаго-
дарная, неспособная кри-
тически мыслить личность, 
которая просто обречена 
быть бесплодной во всём, 
к чему прикоснется. Ведь 
у такой личности всегда 
«виноват» кто-то другой, 
а значит нет объективного 
взгляда на мир и возмож-
ности с этим миром строить 
продуктивные отношения. 
Если в жизни нормально-

го человека «всё плохо» – он 
трудится, чтоб сделать хоро-
шо. Если всё плохо в жизни 
инфантила, он не готов тру-
диться – только орать, что 
виновата «рашка». А значит 
и шансов на изменение к 
лучшему у него нет, ведь без 
труда, как известно, даже 
рыбы не поешь.
Возможно, такой человек 

просто убегает от проблем 
внутри себя, пытаясь най-
ти лёгкое объяснение сво-
им недостаткам или даже 
порокам, оправдывая их 
наличие внешними обсто-
ятельствами. Так посту-
пать значительно проще и 
комфортнее, чем пытаться 
работать над собой и быть 
творцом условий вокруг 
себя. В своём дворе, городе, 
государстве.
Кстати, если внимательно 

присмотреться, то вокруг 
можно увидеть довольно 
много людей, которые вме-
сто нытья и мечтаний об 
эмиграции взяли и что-то 
организовали вокруг себя. 
Навели порядок во дворе, 
создали с нуля бизнес, ста-
ли хорошими специалиста-
ми в своей области.
Вот он – хороший и пра-

вильный пример для под-
ражания. И нам нужно не 
забывать делиться такими 
примерами с собственными 
детьми.

Cвященник 
Димитрий ФЕТИСОВ, 
главный редактор 
газеты «Логосъ»

Беседа
с подростком
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Пасха – великий празд-
ник не только по своему 
значению, но и по време-
ни, в течение которого 
он продолжается. У боль-
шинства двунадесятых 
праздников попразднство 
длится неделю, Пасха же 
продолжается целых 40 
дней. Это соответству-
ет тому периоду, в тече-
ние которого Спаситель 
после Своего Воскресения 
пребывал на земле и яв-
лялся своим ученикам. 
Попразднство – период 
после праздника, в те-
чение которого Церковь 
продолжает вспоминать 
прошедший праздник и ис-
пользовать в богослуже-
нии тексты, посвященные 
этому церковному собы-
тию.

Пасхальный период 
начинается с дня 
самого праздни-

ка Пасхи и продолжается 
вплоть до Недели всех свя-
тых, которая следует по-
сле Троицы. Все службы 
пасхального цикла мож-
но разделить на 3 отдела: 
Светлая седмица, период 
от Недели Антипасхи (Фо-
миной) до отдания Пасхи 
и от отдания Пасхи до Не-
дели всех святых. Это вре-
мя имеет свои особенности, 
что делает его неповтори-
мым и выделяет в богослу-
жебном годовом круге. 
Светлая Седмица по сути 

является продолжающим-
ся в течение недели празд-
ником Пасхи и стоит особ-
няком в богослужебном 
мире. А уже после Светлой 
церковные службы приоб-
ретают более привычный 
характер, но имеют ряд ха-
рактерных особенностей, 
которые напоминают о 
продолжающемся празд-
нике Пасхи. Например, 
песнь Богородице «Достой-
но есть» всегда заменяет-
ся Пасхальным задостой-
ником «Ангел вопияше 
Благодатней…», молитва 
«Царю Небесный» не про-
износится до Троицы, вме-

сто нее звучит троекратное 
«Христос Воскресе…», и 
вообще каждое богослуже-
ние вплоть до Вознесения 
начинается троекратным 
пением или чтением тро-
паря Пасхи.
Первое воскресенье по-

сле Пасхи именуется Анти-
пасха или Фомино воскре-
сенье. Термин «антипасха» 
появился еще в IV веке и 
воспринимался как день, 
завершающий пасхальные 
торжества. В древней ие-
русалимской традиции на 
Антипасху богослужение 
совершалось во многих 
чертах по тому же чину, что 
и в сам день Пасхи. Те, кто 
принял таинство крещения 
в великую субботу, снима-
ли белые одежды, омыва-
ли голову (всю Светлую 
седмицу голову не мыли, 
носили особый головной 
убор, чтобы сохранить по-
мазание миром). 
Название «Неделя о 

Фоме» или «Фомина» («Фо-
мино воскресенье») появи-
лось после IX века и связа-
но с изменением основного 
акцента в богослужении: 
вместо «отдания Пасхи» 
праздник стал воспомина-
нием второго явления Вос-
кресшего Христа апосто-
лам, которое случилось на 
8 день после воскресения. В 
богослужении этого празд-
ника прослеживаются чер-
ты двунадесятого, в этот 
день практически не звучат 
пасхальные тексты, в под-
тверждение того, что анти-
пасха – праздник, который 
совершается вместо Пасхи.
Богослужение следую-

щих недель вновь прослав-
ляет Воскресение Христово 
и вместе с этим повествует 
о Евангельских событи-
ях, в которых было явное 
знамение Божественной 
силы и благодати. В третье 
воскресенье после Пасхи 
вспоминаются жены-миро-
носицы – те, кому первым 
открылось чудо воскресе-
ния Христова, и тайные 
ученики Христа – Иосиф 
Аримафейский и Никодим, 
которые погребали Тело 
Иисуса.  На воскресной 
утрене после «Бог Господь» 
поются песнопения Вели-
кой Субботы – три тропа-
ря: «Егда снизшел еси к 
смерти», «Благообразный 
Иосиф», «Мироносицам 
женам», но с тем отличи-
ем, что присоединяется 
прославление Воскресения 
Господня. А Евангельский 
отрывок на Литургии по-
вествует о погребении Спа-
сителя, Его воскресении и 
явлении мироносицам. 

Следующие три воскре-
сенья повествуют об исце-
лении расслабленного, о 
беседе с самарянкой и об 
исцелении слепого. Каж-
дый из этих памятных 
дней призван указать на 
величие силы Божией и 
Его всемогущество. Кроме 
того, исцеление и прозре-
ние происходит не только 
телесное, богослужебные 
тексты четко указывают на 
то, что Воскресший Хри-
стос есть источник живой 
воды и пищи невеществен-
ной. 

Завершается пасхаль-
ный период особым 
днем – Отданием 

Пасхи. По традиции в этот 
праздник служба совер-
шается по образцу перво-
го дня Пасхи. В последний 
раз поются пасхальные 
песнопения. Церковь при-

зывает свою паству еще 
раз насладиться пасхаль-
ной радостью, пасхальным 
ликованием и прославить 
Воскресение Христово. В 
этом году отдание Пасхи 
приходится на 24 мая.
Вечером этого же дня 

Церковь вспоминает еще 
одно важное событие – 
Вознесение Господне. Воз-
несение относится к самым 
древними праздникам 
Пасхального цикла. Долгое 
время оно праздновалось 
как часть Пятидесятницы, 
а в конце IV века праздник 
обрел самостоятельность и 
стал отмечаться на сороко-
вой день после Пасхи. Та-
ким образом, Вознесение 
всегда попадает на четверг 
шестой седмицы после 
Пасхи.
В исторических источ-

никах сохранилось свиде-
тельство паломницы Эрге-
рии о том, как Вознесение 
праздновали в IV веке на 
Святой Земле. Тогда в Ие-
русалиме, на горе Елеон, с 
вершины которой вознёсся 
Спаситель, было несколько 
храмов. Один, Елеона, на 
месте пещеры, где Сын Бо-
жий проповедовал апосто-

лам, другой, Имвомон, на 
самом месте Вознесения. 
Накануне праздника веру-
ющие собирались в первом 
храме, а после всенощной, 
уже под утро, поднимались 
на литургию к месту Возне-
сения.
Вознесение завершает 

земной путь Спасителя, 
но начинает путь Церкви 
Христовой. Через десять 
дней апостолы вновь со-
берутся, чтобы принять 
Духа Святого и отправить-
ся проповедовать Еванге-
лие всему миру. В церков-
ной традиции это событие 
именуется Днем Святой 
Троицы или Пятидесятни-
цей и совершается всегда 
на пятидесятый день по-
сле Воскресения Христо-
ва. Важно отметить, что 
Троице предшествует еще 
один особый богослужеб-
ный день – Троицкая Ро-
дительская суббота. Она 
установлена по образцу 
Субботы мясопустной, ко-
торая предшествует Ве-
ликому посту. Троицкая 
родительская также пред-
варяет пост, который на-
чинается через неделю по-
сле Пятидесятницы. 

Дарья МАРКИНА, 
регент церковного 
хора

Вознесение 
завершает земной 
путь Спасителя, 
но начинает путь 
Церкви Христовой.

О праздниках и особенностях пасхального периода

Долгая 
Пасха

Рассказывает регент
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На десятый день по-
сле Вознесения со-
вершилось одно 

из ключевых событий в 
жизни Церкви – Святой 
Дух сошел на апостолов. 
Это произошло в день иу-
дейского праздника пер-
вой жатвы, когда ученики 
с Богородицей находились 
в Сионской горнице. В этот 
момент в третий час дня 
послышался сильный шум, 
как во время бури, и в воз-
духе появились языки пла-
мени, горящего, но не об-
жигающего. Огонь сошел 
на апостолов и даровал им 
необыкновенную силу – 
благовествовать о Христе. 
Они получили дар пропо-
ведовать и говорить на тех 
языках, которых прежде не 
знали. Этот день стал име-
новаться Троицей или Пя-
тидесятницей. 
По традиции в этот 

праздник православные 
храмы и дома верующих 
украшаются деревьями, 
травой и живыми цветами. 
Еще в эпоху Ветхого завета 
день Пятидесятницы был 
праздником принесения 
в дар Богу первых плодов 
жатвы. Во времена Христа 
смысл праздника изме-
нился, и сейчас весенняя 
зелень служит символом 
обновленной Церкви – 
Церкви Христовой, кото-
рая с явлением в ней бла-
годати Святого Духа дала 
новые «побеги» по всему 
миру. Как Пасха новоза-

ветная пришла на смену 
Ветхозаветной, так и Пяти-
десятница после Воскресе-
ния Христова обрела иной 
смысл. 
Богослужение праздника 

Троицы отличается особой 
торжественностью. Среди 
самых ярких особенностей 
– многократное пение мо-
литвы «Царю Небесный» 
(весь пасхальный период 
этот текст не пелся и не 
читался). А еще именно в 
День Святой Троицы возоб-
новляются земные покло-
ны: чтение особых молитв 
на вечерне в этот день со-
вершается коленопрекло-
ненно, а вечерня служится 
сразу после Божественной 
Литургии, что является 
случаем уникальным в бо-
гослужебной практике. 
Таким образом, именно 

праздник Троицы заверша-
ет пасхальный период, как 
бы запечатлевая те плоды, 
которые принесло в мир 
Воскресение Христово. И 
после праздника Троицы 
богослужебный ритм воз-
вращается в свое привыч-
ное состояние, торжествен-
ность служб снижается, а 
через неделю ждет период 
спокойствия – Петров пост. 
Последним отблеском пас-
хального периода стано-
вится лишь Неделя всех 
святых – воскресенье после 
Троицы, накануне Петро-
ва поста. В этом году день 
всех святых выпадает на 11 
июня.

Мне думается, Сам Го-
сподь дал слегка при-
коснуться этой женщи-
не к тому самому опыту 
очищения через слово.
Бывает, что мы чита-

ем, а вернее, вычитыва-
ем молитвы, превращая 

это в сугубо аскетиче-
ское делание: действие 
ради Бога есть и усилие 
над собой есть, а осмыс-
ленности самого дей-
ствия – нет. То же может 
случиться и с чтением 
Писания.
Замечательно сказал 

протоиерей Феодор Бо-
родин: «Молитва – это 
разговор с Богом, кото-
рый должен стать диа-
логом».
Совершая, а не про-

сто вычитывая, молит-
вы, мы учимся говорить 
с Богом. Вчитываясь в 
Евангелие и всё Писа-
ние вообще – учимся 
слушать, что Бог гово-
рит нам. И то, и другое 
– два весла одной лод-

ки: пренебрегая одним 
из вёсел, как бы мы ни 
гребли вторым веслом, 
будем обречены пла-
вать по кругу. 

«Сие надлежало де-
лать и того не остав-
лять», – говорит Господь 
(Евангелие от Луки, 
глава 11). Но и важно 
следить за собой в этих 
моментах по слову апо-
стола Павла: «Испыты-
вайте самих себя, в вере 
ли вы; самих себя ис-
следывайте» (из 2-го по-
слания к Коринфянам, 
глава 13). Очень легко 
поддаться соблазну ос-
мысленную веру пре-
вратить в фарисейский 
ритуал.
Женщину я, конечно, 

допустил к Таинству. 
Этим внимательным 
вчитыванием в слова 
Христа она была подго-
товлена к принятию Его 
Тела и Крови, возможно, 
лучше, чем после при-
вычного вычитывания. 
Хотя, конечно, этот слу-
чай – исключение из об-
щего правила.

Евангельские вопросы

Священник Даниил 
МАСЛОВ

М.МММММ.ММ.М.ММММ.МММММ.ВВ.В.В.В.ВВВВВ.ВВВВ.ВВ.В.В.В. НННННННННННННННННННННесесесесесесесесесесесесесесеесеестетететеететеететеететеететееееттеееттет ророророророророророророророророророрророоророррррр в.в.ввввв.ввввввввввв.в.в МММММММММММММММММММололололлолоололллооолололололлолчачачачачччачачачаачаччааачанининининининининнннннининин ееееееееее

Два весла
На Тайной вечере Бог сказал Своим ученикам: 
«Вы уже очищены через слово, которое Я 
проповедал вам. Пребудьте во Мне, и Я в вас. 
Как ветвь не может приносить плода сама собою, 
если не будет на лозе, так и вы, если не будете 
во Мне» (Евангелие от Иоанна, глава 15).

Как-то ко мне подошла женщина и спросила:

– Знаете, я вчера собиралась подготовиться к 
причастию: вычитать каноны и молитвы. Но перед 
этим решила открыть Евангелие. И когда я его от-
крыла, не смогла оторваться... Прочитала, навер-
ное, пять глав подряд. Так стало легко, так светло 
внутри! А потом, когда закрыла, поняла, что уже 
сил что-либо еще читать нет. Так и легла спать. 
Мне, наверное, сегодня нельзя причащаться?
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«Нам богослужения 
всегда в радость, 
а с участием детей 
– особенно!»

Гость номера

– Как родилась идея 
открыть детский лагерь 
при монастыре?

– С организации детских 
православных лагерей на-
чалось моё присутствие на 
Рязанской земле. Я был ру-
ководителем воскресной 
школы московского мона-
стыря – Афонского под-
ворья, где и принял мона-
шеский постриг, – и с 1996 
года устраивал по благосло-
вению священноначалия 
летний лагерь для наших 
учащихся в селе Эмману-
иловка возле Вышинского 
монастыря. Это Шацкий 

район. Через 5 лет именно 
в этом монастыре началось 
моё священническое служе-
ние. 
Иначе вышло с Пронским 

монастырем. До 2011 года 
помещения этого старин-
ного монастыря находились 
на балансе Министерства 
образования Рязанской об-
ласти. И вот при его под-
держке в 2009 и 2010 годах 
здесь в лагере «Пронюшка» 
впервые были проведены 
летние смены для детей 
Православной гимназии во 
имя святителя Василия Ря-
занского, директором кото-
рой я тогда являлся. Когда 

встал вопрос о возвращении 
обветшавших зданий Спас-
ской Пронской пустыни в 
собственность Православ-
ной Церкви, Правитель-
ство просило не лишать 
рязанских детей возмож-
ности продолжать отдыхать 
в этом благодатном месте. 
И по благословению тог-
дашнего Управляющего 
Рязанской епархией Митро-
полита Павла мы помимо 
возрожденного монастыря 
зарегистрировали органи-
зацию дополнительного 
образования «Святогорье». 
Именно эта организация и 
получила лицензию на про-
ведение детских лагерей, 
чем в других формах зани-
мается и сегодня.

– Слышала жалобы 
педагогов в разных го-
родах, что сейчас лаге-
ря – это довольно много 
проверок и нервотреп-
ки. Сложно проходить 
проверяющие «инстан-
ции»?

– Восемь лет летом, а ино-
гда и зимой у нас в лагере 
«Святогорье» бесплатно 

отдыхали рязан-
ские дети. Было 
сложно, но все 
всегда поддержива-
ли – и епархия, и Ми-
нистерство образования, 
и благодетели, и сами про-
веряющие службы – сани-
тарные, противопожарные 
и так далее. 
Вот при ковиде проведе-

ние детских лагерей в оби-
тели стало почти невозмож-
ным из-за новых требований 
надзорных служб, да и не 
вмещала уже небольшая мо-
настырская гостиница всех 
желающих. Зато директор 
просторного и благоустро-
енного соседнего с обителью 
лагеря «Прометей» Дими-
трий радушно согласился 
проводить православные 
смены у себя. Министерство 
образования по ходатайству 
митрополита Марка выде-
ляет 200 бюджетных мест 
– сколько может вместить 
лагерь за одну смену. Теперь 
все хлопоты по взаимодей-
ствию с проверяющими на 
руководстве «Прометея», а 
наша ответственность – за 
богослужебное и воспита-
тельное содержание.
Освободившиеся от бюд-

жетного православного ла-
геря монастырские ресурсы 
употребляются для про-
ведения паломнических 
молодежных, творческих и 
семейных лагерей.

– Вы занимаетесь с 
детьми и молодежью 
просветительской ра-
ботой больше 20 лет. 
Можно сказать, ви-
дели смену поколе-
ний. Когда было легче 
работать с молодежью? 
Может сегодня легче? 
Или не ощущается раз-
ница?

– Получается, что почти 
30 лет! Как обычно: дети 
разные и смена на смену 
в чём-то не похожа. Но су-
щественное отличие наших 
лагерей от обычных в том, 
что большинство детей из 

православных семей – они 
молятся, каются, причаща-
ются, и это уже не дети, а 
ангелы!… Другое дело, что 
по слову Священного Писа-
ния «Бог и слугам Своим не 
доверяет и в Ангелах Своих 
усматривает недостатки» 
(Иов 4:18). Так что быть 
всегда к ним очень внима-
тельным и творчески изо-
бретательным в деле воспи-
тания необходимо!

Рассказывает игумен 
Лука (СТЕПАНОВ), 
настоятель Спасо-
Преображенского 
Пронского мужского 
монастыря

Пронским холмам не привыкать к детским песням и 
говору. Когда-то давно после Великой Отечественной 
войны здесь в стенах древнего Спасо-Преображенского 
монастыря существовал детский дом для сирот военно-
го времени. Затем он был преобразован в коррекционный 
интернат, а позже в монастырских кельях разместили 
детский оздоровительный лагерь. Постепенно здания 
ветшали, требовали ремонта, и в 2011 году их вернули 
Церкви. Так в старинном Пронске был возрожден мона-
стырь и открыт православный лагерь. А если точнее – 
много разных миссионерских лагерей, в работе которых 
активно участвуют студенты отделения Теологии 
РГУ имени Есенина. Подробности о просветительских 
проектах Пронской обители мы узнали у её настоятеля 
игумена Луки (СТЕПАНОВА), доцента РГУ.
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т 200 бюджетных мест 
колько может вместить 
ерь за одну смену. Теперь 
хлопоты по взаимодей-
ию с проверяющими на 
оводстве «Прометея», а 
ша ответственность – за 
ослужебное и воспита-
ьное содержание.
свободившиеся от бюд-
тного православного ла-
я монастырские ресурсы 
требляются для про-
ения паломнических 
лодежных, творческих и 
ейных лагерей.

Вы занимаетесь с 
тьми и молодежью 
осветительской ра-
той больше 20 лет. 
ожно сказать, ви-
ли смену поколе-
й. Когда было легче 
ботать с молодежью?

православных семей – они 
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– Наверное при сло-
вах про ангелов многие 
родители скептически 
улыбнутся. Наверня-
ка бывают и сложные 
моменты. К тому же 
случается, что в право-
славный лагерь неверу-
ющие родители «сдают» 
детей на перевоспита-
ние. Мол, сделайте хоть 
что-то, сил нет! И такой 
ребенок потом террори-
зирует целую смену…

– Бывали и обстоятель-
ства непреодолимой силы: 
в первые дни смены был 
замечен мальчик, неодно-
кратно покуривавший в 
окошко, или другой – при 
недовольстве расписанием 
«посылавший» вожатых 
туда, где Макар телят не 
гонял… С такими приходи-
лось тотчас расставаться, а 
не посвящать всю смену их 
перевоспитанию с риском, 
что их поведение окажется 
заразным для других.

– А у Вас не бывает пре-
словутого «выгорания», 
ощущения, что всё до-
брое сеется «в песок»?

– Напротив, с каждым го-
дом острее чувствую, как не-
обходимо это благодатное 
«погружение» современным 
детям. Пожить 2-3 недели 
в удалении от телевизора 
и при минимальном поль-
зовании гаджетами, иметь 
возможность ежедневного 
участия в утреннем и вечер-
нем молитвенном правиле, 
часто причащаться Святых 
Христовых Таин, общать-
ся с единоверными отцами, 
братьями и сестрами, полу-
чать ежедневные уроки бла-
гочестия, наконец, просто 
дышать свежим воздухом, 
играть и творить на приро-
де – эта счастливая возмож-
ность всегда воодушевляет, 
как детей, так и организато-
ров лагеря!

– Готовы ли дети пра-
вославного лагеря к ре-
гулярному участию в 
богослужениях, не в тя-
гость ли они им и вам?

– Нам богослужения всег-
да в радость, а с участием 
детей – особенно! Нет ни-
чего важнее, чем прививать 
им молитвенный навык, 
благоговейное отношение 
к службе Божьей, желание 
участвовать в таинствах 
Матери-Церкви. Есть та-
кие, кто сразу стремиться 
в алтарь к знакомому им 
пономарскому служению, 
есть девочки-певчие, помо-
гающие на клиросах в своих 
храмах. Они встают раньше 
всех ребят, чтобы не про-
пустить ни одной литургии, 
которую я совершаю в обу-
строенном на лагерной по-
лянке среди высоких сосен 
алтаре. 
Много, конечно, детей ду-

шевно «расслабленных», 
родители которых не потру-
дились исполнить заповедь 
Христову «не препятствуй-
те детям приходить ко Мне, 
ибо таковых есть Царствие 
Небесное»! Они сами не 
встречают день Господень 
– воскресенье – в храме и 
детей лишают этой благо-
дати. С детьми таких роди-
телей поначалу непросто, 
но в общее для всего отряда 
богомолье и они постепенно 
втягиваются, а к концу сме-
ны, бывает, проявляют ещё 
большее, чем остальные, 
усердие к службе. Только с 
печалью думаю о том, что 
после возвращения домой 
многие из них опять будут 
по нерадению старших чле-
нов семьи месяцами «отлу-
чены» от Чаши Жизни.

– Сейчас родители 
учат детей «отстаивать 
границы» и сами рвут-
ся их «отстаивать» по 
поводу и без. В школах 

учителя просто стонут 
от столкновения с ро-
дительскими амбиция-
ми. В лагере как с этим 
справляетесь?

– Православный лагерь 
– это часто полезное вре-
менное удаление от осуе-
тившихся родителей, жизнь 
которых в семье не знает 
молитвенных «пауз» и про-
ходит либо в недостатке 

внимания к ребенку, либо 
в излишествах попечения о 
земных благах для него. Те-
перь во всех лагерях отмене-
ны даже родительские дни, 
как приносившие бесчис-
ленный вред детям – и от 
переедания, и от нервного 
общения. Всяко воодушев-
ляя воспитанников любить 
своих родителей, заботить-
ся о них и молиться, мне 
кажется, можно получать 
существенную пользу и от 
этого недолгого с ними рас-
ставания.

– По своим детям 
вижу, что их тревожат 
политические события. 
Вы ощущаете подобное 
влияние на подростков? 
Как считаете, дети ста-

ли серьезнее или просто 
тревожнее?

– Здесь у нас – всё про-
сто! Горячо любя свою Ро-
дину, находящуюся сейчас 
в необходимости военного 
противостояния мировым 
силам зла, мы и «полити-
ческие недоумения» детей 
решаем однозначно: всё 
для фронта, всё для победы! 
Тема СВО и при занятиях 
используется для воспита-
ния в духе патриотизма и 
готовности к жертвенному 
служению Отечеству!

– Какие еще меропри-
ятия, лагеря и фестива-
ли при монастыре стали 
более-менее традицион-
ными?

– Например, лагеря и се-
минары молодых миссио-
неров, военно-патриотиче-
ские смены, а также смены 
молодых вокалистов и ма-
стеров русской семиструн-
ной гитары.
Примерно такая програм-

ма и на это лето, разве что с 
прибавлением паломниче-
ского семейного лагеря мам 
с детьми из Донецка. В мае 
у нас был первый опыт пре-
бывания в монастыре семей, 
многие из которых потеряли 
пап в сражениях за освобож-
дение наших юго-западных 
территорий. Предполагаем в 
июле продолжить это много-
полезное служение!

Подготовила Елена 
ФЕТИСОВА

Первое известное упо-
минание об обители в 
письменных источниках 
относится к 1640 году – в 
писцовых книгах гово-
рится о «выгоне» (то есть 
пастбище) старой и новой 
стрелецкой слободы, ко-
торый был общим со Спас-
ским монастырем. Уди-
вительно, что название 
Ново-Стрелецкой улицы, 
на которой расположена 
обитель, до сих пор хра-
нит историческую память 
с XVII века. 
В эпоху Петра I мона-

стырь был на некоторое 
время закрыт как мало-
численный. Царский указ 
1724 года предписывал 
упразднить все малочис-
ленные обители, что ко-
нечно же противоречило 
самой идее монашеской 
жизни как уединенно-
го молитвенного под-
вига. Монахов перевели 
в Скопинский Троицкий 
монастырь. В описи того 

периода упомянуты две 
деревянные церкви – в 
честь Преображения и 
Вознесения Господня – а 
также несколько жилых 
и хозяйственных постро-
ек, шесть ульев да ветхая 
ограда. 
В середине XVIII века 

Спасская пустынь в Прон-
ске была возобновлена и 
нашла усердного попечи-
теля в лице местного по-
мещика, Ивана Бурцева. 
Он и его сын начинают в 
обители каменное стро-
ительство. К моменту за-
крытия (1918 – 1919 годы) 
в монастыре действовали 
три каменных храма (один 
из них домовый), террито-
рия была огорожена кир-
пичной стеной с башенка-
ми. В настоящее время в 
обители восстановлены 
храмы и продолжаются 
активные работы по рас-
чистке территории и бла-
гоустройству старинных 
корпусов.

Из истории Спасо-
Преображенского 
мужского монастыря

Гость номера
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Четырехъярусная Со-
борная колокольня 
в Рязанском кремле 

построена в стиле русско-
го классицизма. Строилась 
она долго, чуть больше 50 
лет (с 1789 по 1840) по про-
ектам разных архитекто-
ров: И. Ф. Русско, К. А. Тона 
и Н. И. Воронихина. Не-
смотря на это общая ком-
позиция колокольни полу-
чилась довольно целостной 
и органичной. Пока она 
остается одним из самых 
высоких зданий Рязани и 
области, высотой 83,2 ме-
тра с позолоченным почти 
25-метровым шпилем. На-
деюсь, это «пока» продлит-
ся как можно дольше, а то 
при въезде в город со сто-
роны Мещерских лесов (со 

стороны Солотчи) порой 
кажется, что въезжаешь в 
какой-то китайский мега-
полис.

Подъем на коло-
кольню мне пока-
зался несложным. 

Но я закаленная нашим 
Вознесенским храмом – 
каждый день Светлой Сед-
мицы не менее четырех раз 
туда-сюда ходила. Внутри 
все огорожено, удобные 
перила. Два места для уда-
ра головой подписаны и 
про них сопровождаю-
щий предупреждает. Для 
детей они не страшны, 
я со своим ростом спе-
циально тестировала – 
прохожу не задев. 

С первой площадки вида 
на город нет – слишком 
высокое ограждение 
по краю, но можно 
пофотографиро -
вать вверх: коло-
кола, небо, купола 
Успенского собо-
ра. Лестница не 
широкая, но и не 
узкая, ровно на 
одного челове-
ка. Даже вполне 
упитанному не 
будет тесно. А вот 
второй пролет и 
есть цель подъема. 
С него открывает-
ся шикарный вид на 
город: небо, храмы, зе-
лень, дома. Вся Рязань – 
как на ладошке!

Ксожалению, с коло-
кольни я не увидела 
свой родной и люби-

мый храм. И это логично, 
ведь высокие дома вокруг 
закрывают обзор, а наш 
храм стоит не на бугре. Да 

и с колокольни нашего 
храма видно только 
Успенский собор, не 
колокольню. Зато я 
разглядела Храм 
Входа Господня в 
Иерусалим, Бла-
г о в ещенский 
храм и Казан-
ский женский 
монастырь, Ни-
коло-Дворян-
ский и Николо-
Ямской храмы, 
храм Спаса на 
Яру, Собор Бори-
са и Глеба, храм 
Георгия Победо-
носца и Ильинский 

храм.

Увас тоже появилось 
желание подняться 
на колокольню? Все 

возможно! Мечты должны 
сбываться! У меня эта меч-
та сбылась и дала жизнь 
парочке новых мечт.

Марина СТРОТОВА, 
фотограф

Колокольня 
Рязанского

кремля

ы

Я очень люблю колокольни. И всегда 
поднимаюсь на них там, где есть 
возможность. В Рязани была на звонницах 
многих храмов: Николо-Ямского, 
Вознесенского, Благовещенского, Спаса на 
Яру, Иоанно-Кронштадтского. Я даже могу 
сделать сравнительную характеристику 
всех храмов: где удобнее подниматься, 
где страшно из-за высоты, а где из-за 
замкнутого пространства. А вот на самой 
высокой колокольне города не была ни 
разу. О ней я могла только мечтать.... И я 
мечтала.

дки вида 
ишком 
ение 
жно 
о -
о-
а 
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т 
и 
ма. 
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д д нана 
ы, зезе-
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В
И

х
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ГеГеоо
ноносцсц

хрхрамам..

вававаасс
жежежежеж ллллл
нананананаа кккккк

Попасть на 
колокольню можно по 

выходным дням. Билеты 
приобретать в Сувенирной 
лавке, расположенной рядом с 

«Кремлевской трапезной» за Успен-
ским собором. Вход для взрослых и детей 
школьного возраста, дошкольников не до-
пускают из соображений безопасности. 

Вопросы можно задать по телефону: 
8 (4912) 30-07-35. 

Стоимость посещения 300 рублей. 
Все вырученные деньги идут на рестав-
рацию храмов кремля и прилегающей 
территории (так что если есть 
возможность, можно и больше по-
жертвовать на благое дело). Ре-
ставрация идет полным хо-
дом, и каждая копеечка 

на счету…

Ф
о
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: М
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и
н
а 
С
ТР

О
ТО

В
А
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Когда в конце XVIII века 
при учреждении Рязан-
ской губернии разраба-
тывался новый регуляр-
ный план для губернского 
центра, то было учтено 
направление Большой 
Московской дороги, иду-
щей к Успенскому собору. 
В таком же направлении 
была запланирована и 
новая Соборная улица, 
которая сегодня приво-
дит нас к колокольне. 

Новая колокольня 
строилась полвека! 
С перерывами из-за 

нехватки средств – с 1789 

по 1840 год, поочередно 
четырьмя архитекторами. 
После завершения в 1816 
году второго яруса из за-
планированных четырех 
на него перенесли колоко-
ла со старой колокольни. 
В таком виде постройка и 
простояла до 1839 года.
В 1832 году Рязань по-

сетил император Николай 
Павлович, который обра-
тил свое внимание на этот 

недострой. По его повеле-
нию Рязанский губернатор 
через архиепископа Рязан-
ского и Зарайского Евге-
ния (Казанцева) стал соби-
рать сведения о том, когда 
было начато строитель-
ство, по чьему проекту и по 
какой причине колокольня 
не завершена. 
Сначала предполагалось 

достроить колокольню 
по старому проекту, но 

на это потребовалась бы 
огромная сумма, таковой 
не было. В 1830-е годы по-
явился ряд новых проек-
тов по завершению коло-
кольни, избрали вариант 
А.А. Тона, который был ма-
стерски усовершенствован 
губернским архитектором 
Н.И. Воронихиным.

В октябре 1837 года 
для строительства 
колокольни был соз-

дан Временный комитет, в 
который вошли именитые 
люди Рязани, в том числе 
от дворянства – коллеж-
ский асессор А. Горин, от 
купечества – городской 

голова купец И.И. Овсян-
ников. 
В 1839 году святитель 

Гавриил (Городков), Архие-
пископ Рязанский и Зарай-
ский, написал воззвание 
ко всему рязанскому духо-
венству о добровольных 
пожертвованиях на стро-
ительство соборной коло-
кольни.
Было достроено еще два 

яруса, и 14 сентября 1839 
года соборная колоколь-
ня увенчалась крестом. 
Она была выкрашена, как 
и собор, в красный и бе-
лый цвета. По окончании 
всех работ колокола были 
перемещены со второго на 
третий ярус. На соборной 
колокольне первоначаль-
но было 23 колокола, са-
мый большой из них весил 
500 пудов (8 тонн). Сохра-
нились документы о том, 
что эти колокола в основ-
ном были пожертвованы 
благотворителями. 

Было и три древних 
колокола: восьми-
тонный празднич-

ный, «часовой» и «по-
лиелейный» (оба по 4, 8 
тонны). Праздничный был 
отлит 25 августа 1676 года 
еще для старой колоколь-
ни Феодором Моториным, 
сын и внук которого – ав-
торы «Царь-колокола» в 
Московском кремле; по-
лиелейный был отлит 21 
августа 1679 года Филип-
пом Андреевым, автором 
известных колоколов «Ле-
бедя» в 500 пудов и «По-
лиелея» в 1.000 пудов для 
Ростовской звонницы.

1 октября 1840 года со-
стоялось освящение со-

борной колокольни. В этот 
день после Божественной 
литургии была совершена 
лития об упокоении Гаври-
ила Васильевича Рюмина. 
Его сын, Николай Рюмин, 
пожертвовал на колоколь-
ню не только средства, но 
и часы с боем стоимостью 
в 10.000 рублей. 

В советское время, в 
1930 году, колоко-
ла были сняты. С.Д. 

Яхонтов в своих воспоми-
наниях писал о большом 
колоколе, как о богаты-
ре, свергнутом с высоты 
и разбившемся. Он лежал 
на земле около «обесче-
щенной колокольни. На-
род смотрел на него, как 
на живое тело… Ведь По-
лонский поэт еще заслу-
шивался его!». Позже в со-
ставе РИАМЗ колокольня 
использовалась в качестве 
смотровой площадки для 
экскурсантов.
С начала XXI столе-

тия была проведена ре-
ставрация колокольни: 
укреплены фундаменты, 
восстановлены ярусы; вы-
золочены шпиль и крест; 
в 2010 году установлены 
часы-куранты. Современ-
ная звонница соборной 
колокольни включает 15 
колоколов: главный коло-
кол, весом в 10 с полови-
ной тонн – самый большой 
в Рязанской епархии, он на 
500 килограммов превы-
шает вес того колокола, 
который был на колоколь-
не до 1930 года. Все коло-
кола специалистами по-
добраны по звучанию: от 
самого малого – в 5 кг до 
самого большого – в 10,5 
тонны.
Инженерно - геологи -

ческие изыскания под 
колокольней были про-
ведены специалистами 
архитектурно-реставраци-
онного центра Свято-Тро-
ицкой Сергиевой лавры: 
необходимо было узнать, 
насколько фундамент и 
грунт будут подвижны или 
устойчивы к новому весу 
строения с колоколами. 
Выяснилось, что вес ко-
локолов по отношению 
к весу самой колокольни 
будет составлять не более 
1-2%, что очень незначи-
тельно. Колоколов теперь 
меньше, чем до 1930 года, 
но их общий вес остался 
таким же. 

Информация 
предоставлена 

заслуженным работником 
культуры РФ монахиней 
Мелетией (ПАНКОВОЙ)

Здесь вы найдете тексты и видеоматериалы о Церкви, обще-
стве и семейной жизни. Среди видеопроектов портала – рубрики 
«Евангелие дня» (толкования священников на евангельские чте-
ния), «Отвечают пастыри», «День памяти» (рассказы о почитае-
мых иконах и подвижниках веры), «Слово Архипастыря» и другие.

Информационно-просветительский портал 
Рязанской епархии «Логосъ»

Также присоединяйтесь к нам на сайте, 
ютуб-канале и в группах соцсетей! 

facebook.com/logosrzn/, vk.com/logosrzn portal-logos.ru

Путешествие в историю

Проект века

В сувенирной лавке около «Крем-
левской трапезной» теперь до-
ступны аудиогиды по Рязанскому 
кремлю!

Портативное устройство включает 
19 отдельных треков. Соответствую-
щие каждому треку изображения помо-
гут сориентироваться на местности 
и понять, о каком именно объекте или 

строении Рязанского кремля идет пове-
ствование. Пользователь аудиогида по-
лучает возможность не привязываться 
к экскурсионной группе, исследовать Ря-
занский кремль и его достопримечатель-
ности в своем темпе и без спешки.

Адрес трапезной и сувенирной лавки: 
Кремль, дом 8 (за алтарем Успенского 
собора).

Прогулка с пользой: 
аудиогид по Рязанскому кремлю
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Дерзну сказать, что Бог от-
вечает на молитвы пример-
но тремя способами: «Да», 
«Нет», «Подожди». Когда  мы 
получаем положительный 
«ответ», особенно если это от-
вет быстрый, то радости на-
шей нет предела. А вот разли-
чить «Нет» и «Подожди» мы 
порой просто не умеем. 

Отрицательный ответ мы 
либо не слышим, либо не 
хотим воспринимать, и 

продолжаем просить через особых 
людей (батюшек, старцев и так да-
лее), в особых «намоленных» ме-
стах, через особенные предметы, 
продолжаем копаться в себе, на 
время смиряться и снова просить. 
Каждый из нас проходит некие 
стадии внутреннего взросления. 
И это неплохо. Упорство в дости-
жении цели само по себе достойно 
уважения, в отличие от позиции: 
«Если Бог не дает, чего я хочу, то 
и я в Него верить перестану». «На-
казывая» Бога таким способом, я 
наказываю лишь себя. 
Конечно и маловерие, и сомне-

ние, и не исповеданный грех, и 
просьбы «…не на добро, а для сво-
их вожделений», и скрытая горды-
ня, и другие симптомы, характе-
ризующие неразумное состояние 
сердца, могут мешать молитве 
взлететь «выше потолка». 
Но я хочу посмотреть на пробле-

му с другой стороны. Если мы не 
видим положительного ответа на 
наши молитвы, что еще стоит за 
этим? Может, мы слишком заци-
клены на себе, своих грехах и соб-
ственных ограниченных представ-
лениях и не видим чего-то более 
важного?

Есть такой известный сюжет 
в Евангелии. По дороге в 
Эммаус шли ученики. Меж 

ними завязался разговор о том, 
что случилось недавно в Иеруса-
лиме. «И когда они разговаривали 
и рассуждали между собою, и Сам 
Иисус, приблизившись, пошел с 
ними. Но глаза их были удержаны, 
так что они не узнали Его. Он же 
сказал им: о чем это вы, идя, рас-
суждаете между собою, и отчего 
вы печальны? Один из них, име-
нем Клеопа, сказал Ему в ответ: 
неужели Ты один из пришедших в 
Иерусалим не знаешь о происшед-

шем в нем в эти дни? И сказал им: 
о чем? Они сказали Ему: что было 
с Иисусом Назарянином, Который 
был пророк, сильный в деле и сло-
ве пред Богом и всем народом; как 
предали Его первосвященники и 
начальники наши для осуждения 
на смерть и распяли Его. А мы на-
деялись было, что Он есть Тот, Ко-
торый должен избавить Израиля» 
(Лк. 24:15-21).  
Меня очень трогает эта история. 

Ученики, которые видели Иисуса 
лицом к лицу, искренне верили 
Ему, видели Его чудеса, не узнали 
своего ближайшего Друга и Учи-
теля. Разве это возможно? Знае-

те, мне кажется, это напоминает 
странный сон, когда ты видишь в 
нем близкого человека, вроде бы 
знаешь что это он, но почему-то 
во сне он совсем другой, не похож 
на себя: лишь некоторые поступки 
или движения души  обнаружива-
ют его суть. Или порой видишь в 
толпе знакомую фигуру, но, ока-
зывается, что это совсем не тот, 
кого ты ждал. 
Каждый раз, когда я думаю об 

этом, меня не покидает мысль: а я 
смогла бы узнать Христа? Кого на 
самом деле ждет мое сердце? Царя 
и пророка «сильного в деле и сло-
ве», способного разметать моих 

врагов и устроить мою прекрасную 
жизнь, в надежде на избавление от 
проблем? Или Богооставленного 
Христа, страдающего, прибитого 
ко Кресту грехом всего мира, моим 
грехом?
Невероятная драма каждого из 

нас в том, что, порой, даже зная 
Христа, мы не знаем Его. И лич-
но меня это печалит до глубины 
души: если я при жизни не успею 
узнать Его, то, как узнаю после 
смерти? Кто-то вообще думает о 
таких вещах? Жизнь так коротка, 
ее просто не хватает для того, что-
бы узнать даже своих ближних, а 
уж тем более – Бога. Вся надежда 
на то, что Он Сам даст знак, ука-
жет путь – вот, о чем важно пом-
нить. 
Иногда такой «знак» – это как 

раз отказ в наших неразумных 
молитвенных просьбах. Остается 
быть внимательным, последова-
тельным, иметь терпение и дове-
рие. Даже когда это доверие из по-
следних сил. И даже когда этих сил 
ждать и верить в положительный 
ответ на молитвы не осталось, «и 
только воля говорит – иди».

Самое болезненное в жизни 
– это отчаяние, разочаро-
вание, потеря надежды и в 

итоге доверия. Страшно разочаро-
ваться в самом близком человеке. 
Еще страшнее – в Боге.
Например, после долгой отчаян-

ной молитвы о здравии близкого 
человека этот человек всё же умер. 
Боль потери оглушает, обескура-
живает, заставляет сердце надеть 
броню. Иногда это броня правды. 
А иногда – самоправедности, же-
лания избавиться от боли любой 
ценой. Вот тут-то и таится главная 
опасность. Опасность отвернуться 
от Того, Кто может дать жизнь и 
указать путь не благодаря, а вопре-
ки нашим чаяниям. Отчаявшейся 
душе нужна помощь. И ее нигде не 
видно. 
Да, иногда Бог допускает и та-

кие испытания в нашей судьбе. Но 
именно отчаяние может явиться 
поворотным моментом всей на-
шей жизненной истории. Насто-
ящим изменением, тем самым 
пунктом, где совершается рывок 
ввысь. А для ободрения у нас есть 
слова Апостола Павла из первого 
послания к Коринфянам (10:13): 

Мнение

Вера СТЕПАНОВА

Почему
Бог не отвечает

на молитвы
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Странно, но я часто сталкива-
юсь с тем, что люди не всегда 
понимают, в чем отличие, про-
стите, «халявы» и подарка. Я 
проводила опрос среди зна-
комых, приятелей, родных: 
обозначьте одним словом, в 
чем различие? Кто-то впадает 
в ступор, кто-то пускается в 
длинные рассуждения, кто-то 
долго и упорно молчит и не по-
нимает, чего я от него хочу. А 
кто-то выдает ответ сразу, не 
задумываясь. 

А сейчас остановитесь и от-
ветьте, пожалуйста, на этот 
вопрос без подсказки одним 
словом (хорошо, двумя): в чем 
отличие подарка от того, что мы 
зовем «халявой». Поверьте, вы 
многое о себе узнаете. 
Возьмем элементарное: как 

много людей каждый день 
благодарит Бога за еду? 
Даже верующие это дела-
ют не всегда, или просто 
по привычке. Христос, 
однажды поблагода-
рив Отца за пищу, смог 
накормить ею более 
пяти тысяч людей. Но 
мы, к сожалению, не 
столь верим в силу 
благодарности, как 
Он. 
Про что наши мо-

литвы? Про нас и 
нашу благодарность 
Богу или о том, чтобы 
Бог изменил нашу со-
седку? Я вспоминаю 
шутку про встречу 
одного верующего и 
льва в пустыне. Убегая 
ото льва, верующий 
молился: «Господи, дай 
этому льву христиан-
ские качества…» Поймав 
человека, лев помолился: 
«Господи спасибо Тебе за 
эту пищу…» 
Апостол наставляет: «Будь-

те постоянны в молитве, бодр-
ствуя в ней с благодарением» 
(Кол. 4:2). Благодарность – это 
навык, который необходимо вы-
рабатывать годами. А еще это 
прекрасная привычка, хранящая 
от недовольства нашу жизнь и 
характер. Ибо посеяв привыч-
ку, мы пожинаем свою судьбу. 
Обычно благодарное сердце – 
это одновременно смиренное 
сердце. 
Гордость толкает нас контро-

лировать все аспекты нашей 
жизни. Почему люди не уме-
ют радоваться и наслаждаться 
тому успеху, что у них есть? По-
тому что гордость не позволяет 

расслабиться человеку. А вдруг 
это подвох? А вдруг за это что-то 
будет или это скоро закончится, 
это не просто так… Смиренный 
сердцем легко может наслаж-
даться самой жизнью. Когда мы 
в смирении и благодарим Бога, – 
это самая угодная Богу молитва. 
И в конце – ответ про отли-

чие подарка от халявы. И то и 
то мы получаем не по заслугам. 
Не так ли? Но эти приобретения 
отличаются одним – чувством 
благодарности от того, кто их 
принимает. Халява – это что-то 
обесцененное, то, за чем не сто-
ит личность как даритель. И не-
важно, человек это или Бог. 

По большому счету, если ты 
имеешь благодарное сердце, 
то и понятия «халявы» для тебя 
не существует. Даже если что-
то нам досталось «само собой», 
как бы «на халяву» – всегда есть, 
Кого за это поблагодарить.  По-
стараемся этого не забывать, 
благодаря за все, «… ибо такова 
о нас воля Божия во Христе Ии-
сусе». (1Фесс.5:18).  

Вера СТЕПАНОВА

«Вас постигло искушение не иное, 
как человеческое; и верен Бог, Ко-
торый не попустит вам быть ис-
кушаемыми сверх сил, но при ис-
кушении даст и облегчение, так 
чтобы вы могли перенести». 
По опыту знаю, что таким об-

легчением может быть любой 
«костыль», иногда далеко не са-
мый благовидный. К примеру, мы 
с мужем прожили 30 лет, и в на-
шем браке всякое бывало. Теперь 
мы шутим, что не развелись бла-
годаря двум «костылям»: страху 
и жадности. Страху потерять то, 
что было вложено в брак с такими 
усилиями. Или, к примеру, смо-
трю на свою соседку, ей восемьде-
сят три, а ведь бодра, и фору даст 
молодым и по уму, и по обаянию. 
Выросла в большой семье (шесть 
детей), рано лишилась отца и ма-
тери, десять лет как похоронила 
горячо любимого мужа. Ее секрет 
– это «костыль» некоего здорово-
го эгоизма: лишнего не ест, лиш-
них глупых слухов не слышит, где 
нужно – щедра, где нужно – бе-
режлива. Бережет и себя, и своих 
близких. 
Иногда «костылем» может по-

служить обычный смех. Да все, что 
угодно – даже злость на собствен-
ное бессилие. Где-то читала, что 
замерзающего человека поднял на 
ноги отборный мат друга, который 
никогда в своей жизни не произ-
нес ни одного скверного слова. 
Это, впрочем, совсем не значит, 

что такими «костылями» нужно 
тыкать в своих ближних. 

Любой ответ Бога на наши мо-
литвы – и положительный, 
и отрицательный, и ответ с 

долгим ожиданием – призван на-
править нас к созиданию, стремле-
нию познать Христа всем сердцем. 
Господь испытывает наши жизнен-
ные стремления. Познавая себя в 
своих целях и побуждениях, мы по-
знаем самое главное – способность 
различить добро и зло. Ежедневно 
следуя заповедям, научаемся луч-
ше узнавать Бога, Его отцовское 
сердце и неизмеримую любовь. Уз-
навать Его как Личность, а не как 
«золотую рыбку на посылках», ис-
полняющую желания. Даже если, 
казалось бы, эти желания вполне 
законны и своевременны. 
Лишь по прошествии време-

ни, внутренне взрослея, мы по-
настоящему можем оценить все 
Его ответы. Лишь узнав Его луч-
ше, понимаем, для чего они были 
именно такими именно в тот мо-
мент. Главное – не терять надеж-
ды и дождаться этого понимания. 
Жизнь все расставит по своим ме-
стам. 

Подарок или
«халява»?

Невероятная драма 
каждого из нас в том, что, 
порой, даже зная Христа, 
мы не знаем Его.
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Евангельские события 
оканчиваются 
Вознесением. У 
евангелистов Иоанна и 
Матфея рассказ о жизни 
Христа обрывается еще 
чуть раньше, а вот Марк 
и Лука заканчивают 
своё повествование 
именно Вознесением. 
Так завершается 
история того, что Бог 
сделал для человека.

«И, когда благословлял 
их, стал отдаляться 
от них и возноситься 

на небо.
Они поклонились Ему и возвра-

тились в Иерусалим с великою ра-
достью.
И пребывали всегда в храме, 

прославляя и благословляя Бога. 
Аминь» (конец Евангелия от 
Луки).
А книга Деяний апостольских на-

чинает историю Церкви – историю 
того, что люди сделали (и не сдела-
ли) для Бога, вступив в Новый за-
вет с Ним. И в этой книге Деяний 
апостольских повествуется о дне, 
когда на апостолов сошел Святой 
Дух. Этот день мы иначе зовем Тро-
ицей (потому что было явлено дей-
ствие Третьего Лица Святой Трои-
цы), Пятидесятницей (потому что 
на пятидесятый день после Пасхи) 
или просто днем рождения Церкви. 
В первой главе Деяний еще раз 

повторяется рассказ о Вознесении, 
а затем упоминается о первом са-
мостоятельном решении апостоль-
ского собрания – выбрать апостола 
в число двенадцати, вместо Иуды. 
Таким апостолом по жребию стал 
Матфий. 
А вот уже в начале второй гла-

вы мы видим рассказ о сошествии 
Святого Духа:

«При наступлении дня Пятиде-
сятницы все они были единодуш-
но вместе.

И внезапно сделался шум с неба, 
как бы от несущегося сильного 
ветра, и наполнил весь дом, где 
они находились. И явились им раз-
деляющиеся языки, как бы огнен-
ные, и почили по одному на каж-
дом из них.
И исполнились все Духа Свято-

го, и начали говорить на иных 
языках, как Дух давал им прове-
щевать» (Деян. 2:1-4). 

В первый же день под влияни-
ем чудесной проповеди на 
разных языках крестилось 

три тысячи человек – представи-
телей разных народов.
В первых главах Деяний мы ви-

дим разительный контраст в то-
нальности повествования с пове-
ствованием четырех Евангелий. 

Евангелие, если вдуматься, весьма 
дотошно, искренне и бесхитростно 
документирует всевозможные че-
ловеческие немощи и несовершен-
ства апостолов. Всё то, что апосто-
лы наверняка захотели бы скрыть, 
если бы были обычными автора-
ми, пишущими мемуары. 
То они спорят с Христом, то по-

учают Его, то не могут понять Его 
слов ни с первого, ни со второго 
раза, то впадают в панику на ко-
рабле, то спорят друг с другом, 
кто из них главнее, то отрекают-
ся от Христа, то впадают в неве-
рие и после распятия уходят из 
Иерусалима, как Лука и Клеопа… 
Множество мелких и крупных, 
как мы бы сегодня сказали, «про-
колов», множество обличений от 
Христа, вплоть до Его горестного 

восклицания об учениках и людях 
вообще: «Доколе буду с вами, до-
коле буду терпеть вас?» (Матф. 
17:17).
Может показаться: зачем вообще 

про это рассказывать? Кто ж по-
верит потом таким апостолам и их 
проповеди? Но апостолы в Еван-
гелии упорно рассказывают всю 
ту правду о человеческой немощи, 
которую им открыл Бог. Показы-
вают вес того неподъемного камня 
упрямой и лукавой человеческой 
воли, который пришлось подни-
мать Богу – на Кресте.

И лишь в Деяниях, в пер-
вые дни после сошествия 
Святого Духа мы видим 

новых апостолов – бесстрашных 
и бесхитростных, действующих 
уже не от собственной немощи, 
но от благодати Духа. Петр, ко-
торый некогда отрекся от Христа, 
испугавшись вопроса простой 
служанки, теперь мужественно 
противостоит угрозам иудейских 
старейшин. Ученики, некогда 
спорившие о главенстве, пребы-
вают в полном единодушии. Это 
– лицо Церкви, какой её задумал 
Бог. Это её икона. 
Как Христос есть идеал для каж-

дого человека – идеал в полноте 
недостижимый – так и образ но-
ворожденной Церкви – это наш 
идеал, икона, маяк. Отблески этой 
иконы, как языки того пламени в 
Сионской горнице, вспыхивают 
временами. А в остальное время 
большинство христиан – это лишь 
ученики Христовы из евангельско-
го повествования: немощные, вре-
менами помышляющие о земном 
и сомневающиеся. Это та горькая 
правда, которую нам важно не за-
бывать о самих себе, каждому по 
отдельности – тогда и вопросов 
к Церкви в целом будет гораздо 
меньше.

Но мы же помним: несмотря на 
все немощи Христос вел учеников 
за собой. Вел к дару Духа Свято-
го. Вел по принципу: «Не бойся – 
только веруй». 
Да, человек слаб – в нем недолго 

держится благодать. И вместе, в 
Церкви, легче дождаться этой бла-
годати. Пусть ненадолго и пробле-
сками – но она здесь. 
Со скорым Днем рождения, Цер-

ковь!

Даты
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